

Movimientos sociales en Cayaltí: 1915 - 1919

Wilfredo Kapsoli

W.K.

LA HACIENDA CAYALTI tiene su origen, como el resto de las haciendas, en el régimen colonial. A mediados del siglo pasado la hallamos dedicada a la producción del algodón bajo los impulsos de una coyuntura externa (guerra de secesión norteamericana) e interna (guano de las islas). Desde fines del siglo su actividad principal es la producción del azúcar. Los dueños de la hacienda, la familia Aspíllaga, son de ascendencia chilena; tuvieron gran espíritu de empresa y activa participación política tanto en la esfera regional como nacional.

1.—EL ESCENARIO

La hacienda se halla ubicada en el norte del país (Lambayeque) y después de la guerra con Chile, al cancelarse el uso de la fuerza de trabajo de los culíes chinos, tiene su soporte laboral en los peones enganchados de las serranías de Piura y Cajamarca. Una moderna y sistemática evolución tecnológica y su correspondiente organización social del trabajo fue aparejada con mayores niveles de opresión y búsqueda de productividad. Si se tiene en cuenta, el carácter oscilante de los precios del azúcar en el mercado mundial, se puede comprender cómo en ciertas coyunturas de auge o de crisis se manifiestan abiertamente una serie de tensiones y problemas que en épocas de estabilidad se mantienen latentes.

Precisamente, los movimientos campesinos de 1915 y 1919, corresponden o se producen dentro de un contexto coyuntural. Se